
UdeC igualó 1-1 en el Ester Roa con 
gol de Constanza Santander. Esta 
tarde es el turno de los varones, que 
medirán fuerzas ante Copiapó.

Capacitación y economía circular, 
son importante, pero desde Corfo 
coinciden, además priorizan el 
acceso a financiamientos. 
También hay quienes mencionan 
una educación temprana. 

Mujeres y las  
claves para  
poder afrontar la 
economía del futuro

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.7

Una pista vehicular 
y  paso peatonal  
tendrá  mejorado  
puente Alessandri
En general las obras tienen un 20% de 
avance, pero el muro estructural ubicado 
en el sector norte ya experimenta un 80% 
de avance. Se trata de la primera  
intervención estructural del paso superior. 
CIUDAD PÁG. 6

Definición de candidatos 
entra en semana decisiva

CON MIRAS A LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES, PARLAMENTARIAS Y COMICIOS DE CONSEJEROS REGIONALES

Como se sabe, este sábado 21 de 
agosto se realizará la consulta  
ciudadana con que la Unidad 
Constituyente elegirá su carta  

presidencial entre los nombres de 
Paula Narváez, Yasna Provoste y 
Carlos Maldonado, pero esa no 
será la única definición que  

tendrá el conglomerado durante 
esta semana. Los nombres que 
algunos partidos del Biobío ya 
definieron, deben ser ratificados a 

nivel central, al igual que los  
pactos que serán inscritos en el 
Servicio Electoral el lunes 23. Se 
trata un escanerio que también 

afrontará Chile Vamos, el bloque 
oficialista, y Apruebo Dignidad, 
los partidos tras la candidatura de 
Gabriel Boric.

PPD definió ayer a algunos de sus postulantes en la Región, y hubo algunas sorpresas.

POLÍTICAPÁG.4

 FOTO: ALBERTO SEPÚLVEDA P.

DEPORTES PÁG.15

El elenco de Luvera ratificó su ascenso futbolístico venciendo al cuadro de la franja, en medio de una cancha difícil. El venezolano 
Brayan Palmezano fue una de las figuras del triunfo que el permite al acero alejarse de la parte de abajo de la tabla.

Huachipato se impone a la UC bajo la lluvia y a punta de cabezazos

DEPORTES PÁG.9

Achicando 
distancias: 
Campanil  
logra empate  
ante Colo Colo

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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El desarrollo de la humanidad 
ha ido de la mano con los avances 
en educación. Sabido es que los 
países que han logrado un mejor 
bienestar para sus habitantes, son 
los que más se han preocupado de 
asegurar una educación de cali-
dad y para todos sus habitantes. 

En Chile muchas comunidades 
locales, en ausencia de respuesta 
estatal, decidieron levantar sus 
propias escuelas y asegurar para 
sus hijas e hijos una educación que 
les permitiera aspirar a un desarro-
llo personal mejor que el de sus 
progenitores. También muchas 
instituciones de educación supe-
rior surgieron gracias a moviliza-
ciones y al férreo compromiso de 
sus habitantes. 

La naciente república y la conso-
lidación del Estado y la sociedad 
chilena fueron de la mano con la 
creación de leyes e instrumentos 
que lenta, pero tenazmente iban en 
la dirección de darle a la educa-
ción el lugar que todos estimaban 
se merecía. En el contexto de un 
país pobre y un Estado débil, el si-
glo XX fue testigo de importantes 
avances para asegurar una crecien-
te cobertura territorial y social, va-
lorar el trabajo de maestras y maes-
tros y, entre otras una educación de 
mayor calidad y pertinente a los 
desafíos de su época. No se duda-
ba que el Estado era el responsable 
de dicha noble función. 

El golpe militar y las políticas 
implementadas a partir de 1973 
alteraron profundamente las bases 
en las que históricamente Chile 
había concebido y construido su 
camino al desarrollo. El mercado 
sería el principal agente para 
orientar el progreso futuro del país, 
y el Estado sólo actuaría en aque-
llas áreas donde el primero no de-
mostrase interés o lo hiciera en 
malas condiciones. 

Desde el retorno a la democra-
cia en 1990 varios gobiernos han 
hecho importantes esfuerzos por 
impulsar la educación y subsanar 
las consecuencias de esta política. 
Tales esfuerzos no han impedido 
que educación sea sinónimo de se-
gregación social, económica y te-
rritorial, e insatisfactorios niveles 
de calidad. La crisis de la educa-
ción tiene varios componentes. 
Uno es la persistente deserción la-
boral de las y los docentes debido 
a malas condiciones de trabajo, 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JOSÉ A. ABALOS 
Director Ejecutivo 
Agrupación de Universidades Regionales 
de Chile (AUR).

retórica a una efectiva reformula-
ción de las políticas, estrategias e 
instrumentos. Si bien, esto podría 
implicar recursos frescos, dos con-
sideraciones pueden plantearse: 
redestinar los miles de millones de 
dólares que el país entrega en sub-
sidios o exenciones a sectores que 
no lo merecen y, segundo, conside-
rar que la educación es la mejor in-
versión que puede hacer Chile. Así 
lo ven los países desarrollados. 

Segundo, la crisis educacional 
también ha afectado a otros países 
que, con grandes esfuerzos, han 
logrado revertir la situación. Sin 
obviar todas las diferencias con 
nuestro contexto, hay lecciones de 
la experiencia internacional que 
pueden evaluarse y, con los ajustes 
necesarios, adecuarse a nuestra 
realidad. 

Tercero, si la crisis de la educa-
ción es más acentuada en regio-
nes, esto demanda medidas con 
foco territorial. Una alternativa son 
las políticas de atracción y reten-
ción que reviertan la deserción pro-
fesional y la fuga de talentos hacia 
otros lugares. Esto pasa, por ejem-
plo, por velar que las remunera-
ciones asuman los mayores costos 
de vida en muchas regiones –como 
salud o vivienda-, y también asegu-
rar posibilidades de desarrollo aca-
démico y profesional –becas, cur-
sos de posgrado, entre otras-. 

Cuarto, todo lo anterior deman-
da una nueva mirada y una efecti-
va valoración al esfuerzo que las 
universidades regionales hacen en 
el tema. Forman el 40% de los estu-
diantes de pedagogía, tienen el 44% 
de los programas de pregrado, ha-
cen un aporte fundamental en la 
investigación disciplinar, tiene una 
amplia oferta de posgrado -magís-
teres y doctorados-, y realizan una 
sistemática colaboración con el 
entorno –servicios de educación, 
municipalidades, comunidades-. 

Tenemos la convicción que, las 
autoridades regionales electas y 
los temas que se plantean en la 
Convención Constituyente abren 
una puerta para iniciar de verdad 
una gran discusión sobre el tema y, 
especialmente, redefinir los nuevos 
caminos que necesariamente debe 
transitar la educación en un país 
que lo tiene todo para ser desarro-
llado. Y en ese propósito nuestras 
universidades regionales estarán 
en la primera línea.

versitaria y otros, muestran una 
brecha entre Santiago y regiones. 
Asimismo, la deserción laboral de 
docentes es más negativa en las 
zonas extremas o de menor po-
blación, pues muchas veces deri-
va en fuga de talentos a otras regio-
nes. Finalmente, la caída de la ma-
trícula es más grave en 
universidades y carreras que por 
razones de demografía local tiene 
un bajo número de estudiantes. 

La crisis de la educación tiene 
éstas y otras dimensiones, cuyo 
abordaje debe ser multisectorial y, 
sobre todo, desde un paradigma 
completamente distinto al que ha 
imperado en Chile ya por demasia-
do tiempo. Si bien, recuperar la 
educación chilena no será tarea 
fácil ni factible de lograr en poco 
tiempo, hay varios elementos que 
pueden ayudar. 

Uno es que en la agenda publica 
nacional la educación pase de la 

Si bien, recuperar la educación chilena no será 
tarea fácil ni factible de lograr en poco tiempo, 
hay varios elementos que pueden ayudar.

Crisis de la Educación 
en Chile y su Impacto 
en las Regiones
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Al fin regresa la lluvia al Bio-
bío y gran parte de la zona 
central del país. Según el pro-
nóstico, las precipitaciones se 
mantendrían al menos hasta 
el viernes. 

En redes sociales se aplau-
de el ingreso de este sistema 
frontal, ante la evidente y 
preocupante ausencia de llu-
vias, agudizando la preocu-
pante sequía que golpea a la 
zona y al país. 

 
Tania Pilquiante 
(@taniaval05) 
Se viene la lluvia con tutti 
...toda la semana. ¡La necesita-
mos! 
 
Ricardo Tróstel Provoste 
(@RicardoTrostelP) 
Partió el temporal en Concep-
ción. No me gusta la lluvia, 
pero debo admitir que me ale-
gra que esta semana caiga 
agua, y ojalá sea harta luego 
de un Junio-Julio bastante seco  
algo atípico en Conce) ¡El Cam-
bio Climático es real! 
 
Camila Mellado  
(@toneja) 
Hay anunciado un frente de 
hermoso tiempo lluvioso que 
durará más de 7 días este lu-
nes. Limpien sus canaletas y 
revisen los sumideros de agua 
lluvia cerca de sus casas, como 
no ha llovido deben estar con 
hojas y basura. 
 
Waldo Ortega Jarpa  
@wortegajarpa) 
Tal vez llegue el día en el cual 
la lluvia, escasa, sea un acon-
tecimiento social tan raro y sú-
bito como los temblores. 
 
Eric Forcael  
(@ericforcael) 
¡Qué buena noticia para el 
Gran Concepción! Esperemos 
que esta semana de copiosas 
lluvias ayude a mitigar en par-
te el serio déficit hídrico. 
 
Hernán Sáez T.  
(@hernansaez) 
La lluvia que cae en este mo-
mento en Concepción, es la que 
sirve para la sequía, así, cons-
tante, un par de días, durante 
todo el otoño invierno.

#FUE TENDENCIA

de remuneraciones, baja valora-
ción social y profesional, y ejercer 
su labor bajo permanente evalua-
ción de autoridades y su entorno. 
La caída sistemática, desde hace 
una década, de ingreso de estu-
diantes a las pedagogías, o su aban-
dono a los pocos años de estudio, 
es una segunda dimensión del pro-
blema, tan grave como la primera. 

Un tercer factor de esta crisis 
es la creciente dificultad de mu-
chas universidades por mantener 
las carreras de pedagogía. Así, ba-
jos aranceles, decreciente matrí-
cula y exigencias de acreditación 
están haciendo inviables financie-
ramente la formación docente, la 
que cada año demandan mayores 
subsidios cruzados desde otras 
carreras. 

Un cuarto componente es el im-
pacto regional diferenciado de esta 
crisis. En efecto, todos los indica-
dores tipo Simce, de selección uni-

Tenemos la convicción que, las autoridades 
regionales electas y los temas que se plantean 
en la Convención Constituyente abren una 
puerta para iniciar de verdad una gran 
discusión sobre el tema.
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EDITORIAL

Con el término de los Juegos Olímpicos, el pa-
sado 8 de agosto, y la pobre cosecha obtenida 
por el representativo nacional, en cuánto a 
medallas, las críticas llovieron en redes socia-

les. Por cierto, muchas de ellas no apuntaban a un o una 
deportista en particular, más bien al sistema y la estruc-
tura país que ha generado ciudadanos sedentarios y 
muy poco dados a la actividad física; léase pocas horas 
de educación física en los colegios; los altos precios de 
la comida saludable (en comparación a “la chatarra”); la 
gran presencia de farmacias y botillerías, en desmedro 
de espacios deportivos; y otra serie de argumentos. 

Coincidiendo con ese “diagnóstico ciudadano” (o quizás 
no), el Senado solicitó por unanimidad de sus miembros 
que se declare la obesidad como una enfermedad y que 
otorgue cobertura a las prestaciones de salud asociadas 
a ella. En ese objetivo, además, se aprobó un proyecto de 
acuerdo para solicitar a la Presidencia de la República “se 
elabore e implemente un programa interdisciplinario para 
la promoción de hábitos saludables, que considere la pre-
vención, alimentación sana y práctica del deporte”. 

Entre los antecedentes que los congresista pusieron 
sobre la mesa, para acordar lo anterior, está la Encues-
ta Nacional de Salud realizada por el Ministerio de Sa-
lud cuyo resultados demostró que en los últimos 15 
años no se han conseguido progresos en la reducción en 

Obesidad y práctica deportiva

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

José Miguel Carrera 
  
Señora Directora: 

A nombre del Instituto de Investiga-
ciones Históricas José Miguel Carrera y 
en mi calidad de socio honorario, com-
parto esta carta con el fin dar cuenta de 
la importancia que tuvo José Miguel Ca-
rrera en Concepción, en el marco del 
proceso de emancipación nacional. 

José Miguel Carrera tuvo una desta-
cada participación en la toma de las 
plazas realistas de Concepción y Talca-
huano, con el fin de cortar los suminis-
tros de las fuerzas realistas que prove-
nían desde el Virreinato del Perú. 

Tras ingresar a nuestra zona en 
mayo de 1813, las fuerzas lideradas 
por José Miguel Carrera inician el sitio 
de Talcahuano. En un principio sopor-
taron el contrataque de la artillería 
realista, tomando en cuenta que la 
composición del ejército patriota no 
era profesional. No obstante, consi-
guen su objetivo y obtienen la victoria 
que les permitió afianzar su posición 
en el sur y evitar el avance realista. 

En las próximas semanas se conme-
mora el bicentenario de su fusilamien-
to en Mendoza y es necesario recordar 
su legado de quien sentó las bases de 
nuestro país. 

 
Francisco Darmendrail 

Instituto de Investigaciones Históricas José 
Miguel Carrera Verdugo. 
 
Comisión de DD.HH.   
 
Señora Directora: 

Se ha cumplido el primer mes de tra-
bajo de la Convención Constitucional. 
Las esperables complicaciones del tra-
bajo de 155 personas que mayoritaria-
mente no se conocían, además de las 
naturales diferencias políticas, se han 
ido superando, a mi juicio, con la sensa-
tez que uno espera de un grupo que tie-
ne la misión de delinear el marco políti-
co-jurídico de nuestro país para las pró-
ximas cuatro o cinco décadas. 

No es menor que la intención expresa-
da por muchos de ellos de concluir su tra-
bajo en el plazo que el legislador actual 
les indicó como de un año. La obvia chi-
muchina política o “politiquera” de algu-
nos que, sin querer tal vez, empañan de 
vez en cuando el desarrollo de la gran ta-
rea crear una nueva Constitución para 
Chile, se ve –afortunadamente- superada 
por el espíritu que reflejan muchos con-
vencionales que se han propuesto cum-
plir las expectativas que un país entero 
ha puesto sobre sus hombros. 

Desde mi particular mirada de víctima 
de la represión de 1973, un hecho lamen-
table eso sí, la participación del almirante 
Arancibia en la comisión de Derechos 

Humanos. Desde esa misma perspecti-
va no tengo dudas de que tiene todo el 
derecho a formar parte de cualquier ór-
gano que la Convención cree para el me-
jor funcionamiento de su labor. 

Por lo mismo, mi cuestionamiento 
no es ni puede ser jurídico. Tampoco se 
puede entender en un marco de una 
supuesta superioridad moral, nada de 
eso. El punto, a mi juicio, es ético, ¿pue-
de una persona que estuvo vinculada a 
la dictadura militar ser parte de una co-
misión de Derechos Humanos? En lo 
personal creo que no. 

Me pregunto ¿cuál puede ser su apor-
te en una comisión cuyo nombre es un 
claro indicador de un concepto; el de 
derechos humanos, que muchas y mu-
chos estimamos debe ser la columnas 
vertebral de la nueva Constitución? 

A decir verdad, nunca hemos conoci-
do de parte del señor almirante frase al-
guna de arrepentimiento o rechazo a las 
prácticas contrarias a los derechos fun-
damentales de las personas sistemáti-
camente violadas durante el gobierno 
del que él fue parte importante. 

Almirante, todavía es tiempo, hay 
otros espacios en el proceso constitu-
yente desde donde puede hacer su 
aporte. 

 
Gabriel Reyes Arriagada 
Ex prisionero político.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la prevalencia del sobrepeso y la obesidad. 
Otro dato. El índice de sobrepeso y de obesidad infan-

til es casi de un 45%, que es considerablemente más alto 
que el promedio de todos los países que integran la 
Ocde, que es de alrededor de un 25%. 

Así, se propone crear y promover “programas saluda-
bles de alimentación en los distintos niveles de la edu-
cación, que incentiven a los infantes, niños y jóvenes a 
reconocer el valor de consumir alimentos saludables, que 
aporten la energía y nutrientes que aporten los elemen-
tos necesarios para un mejor desarrollo y funciona-
miento físico e intelectual”. 

Una iniciativa, sin duda, positiva, que se debe desta-
car y apoyar. Pero, también cabe preguntar ¿qué ha pa-
sado con las iniciativas impulsadas por los gobiernos, jus-
tamente, con el objetivo de promover el deporte y ter-
minar con el sedentarismo y el sobrepreso? 

Un interrogante a tener en cuenta, si se llegan imple-
mentar nuevas políticas públicas en el mismo sentido.  

El índice de sobrepeso y de 

obesidad infantil es casi de un 

45%, que es considerablemente 

más alto que el promedio de 

todos los países que integran la 

Ocde, cerca del 25%.

¡
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“Hoy para mí es importante seguir cuidándome, por la hija que estoy esperando. Ojalá todos 
pensaran en los demás, porque de ser así, yo podría vivir mi embarazo tranquila”. 

Ángeles Cárdenas, químico farmacéutica

#NosCuidamos

PRESIDENCIALES, PARLAMENTARIAS Y COMICIOS REGIONALES 

Inicia la segunda quincena de 
agosto con una semana que se vis-
lumbra de definiciones para los dis-
tintos conglomerados políticos, con 
miras a la elección de noviembre. Y 
no se trata solo de la Unidad Cons-
tituyente (UC) que definirá su car-
ta presidencial, sino también de 
quienes forman parte del oficialis-
mo y el conglomerado Apruebo Dig-
nidad, detrás de la candidatura del 
diputado Gabriel Boric. 

Lo anterior, considerando que los 
pactos y listado de candidatos de-
ben estar inscritos el próximo lunes 
23 en el Servicio Electoral (Servel).  

Como se sabe, este sábado 21 se 
realizará la Consulta Ciudadana de 
la UC donde el bloque definirá su 
carta a La Moneda entre Yasna 
Provoste (DC), Paula Narváez (PS) 
y Carlos Maldonado (PR). No obs-
tante, la domingo 22 será otra jorna-
da larga, pues varios de los partidos 
de conglomerado realizarán ese día 
sus instancias nacionales para de-
jar a firme sus candidatos al Sena-
do, la Cámara y los distintos conse-
jos regionales. Estos son los casos, 
por ejemplo, de la DC y el PS, que ya 
definieron la prelación de sus cartas. 

El PPD, en tanto, realizaba al cie-
rre de esta edición su Consejo Re-
gional, donde se había descartado 
a María Angélica Fuentes como op-
ción a la Cámara, aunque sí se per-
filaban con apoyo mayoritario Leo-
cán Portus y Rodrigo Daroch, como 
opciones a los distritos 20 y 21, res-
pectivamente. También se acordó 
como plazo hasta el jueves para 
buscar otras dos opciones como 
candidatos a diputados. 

 
Oficialismo 

Ya con la virtual definición del 
Partido Republicano de competir 
solo (el diputado del Distrito 21, 
Cristóbal Urruticoechea, será uno 
de sus candidatos), Chile Vamos 
presentaría una sola lista para com-

Partidos entran en 
semana clave con 
miras a las elecciones

petir en ambas contiendas parla-
mentarias. Mientras, se confeccio-
narán dos listas de cores, una com-
puesta por cartas de la UDI y Evó-
poli, y otra por RN y el PRI. 

En el conglomerado hay temas 
por definir, por ejemplo, con miras 
a la senatorial, pues el diputado del 
Distrito 21, Iván Norambuena 
(UDI), aún no oficializa su interés 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

A la fecha se conocen algunos nombres, pero en algunos 
casos no estarán a firme hasta el fin de semana. Aunque ya 
parece haber claridad en las listas que competirán.

ante su partido. Como se recorda-
rá, el legislador no puede volver a re-
postular a la Cámara y ha sonado 
como eventual carta del gremialis-
mo al Senado. Pero, hasta ahora No-
rambuena juega al misterio. 

Lo mismo ocurre con el ex gene-
ral de la Carabineros, Hermes 
Soto, que ha sido mencionado 
como opción de RN. Sin embargo, 
desde el partido dicen que no lo 
han visto y que parece ser solo una 
idea del actual presidente regional, 
Claudio Eguiluz.  

Por otro lado, parece ser un hecho 
las repostulaciones de los actuales 
diputados del partido. 

Solo el diputado del Distrito 20, 
Enrique van Rysselberghe (UDI), ha 
manifestado su disposición a com-
petir por un escaño en el Senado. 

En Apruebo Dignidad, en tanto, 
todo hace pensar que competirán 
en una sola lista. Durante esta se-
mana, debiera haber novedades.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL SÁBADO 21 habrá consulta 
ciudadana para definir a la carta 
presidencial de la Unidad 
Constituyente.

Parece ser un hecho que el 
bloque de Gobierno no 
competirá junto al partido de 
José Antonio Kast.

Chile Vamos sin 
Republicanos

Varios partidos de la Unidad 
Constituyentes definirán 
nombres tras los comicios 
presidenciales del sábado .

Definiciones tras 
la Consulta



Política
Diario Concepción Lunes 16 de agosto de 2021 5

US$2.5
millones de inversión 
contempla la minera que 
busca instalarse en la cuarta 
región.

Congreso, pues según el 
diputado Félix González, 
porque muchos de sus 
colegas  trabajan en función 
de las empresas.

Varios proyectos 
duermen en el 

Dominga y la crisis climática: en Chile, 
¿existe conciencia medioambiental?

PREOCUPACIÓN CON LO QUE OCURRE CON LOS ECOSISTEMAS NACIONALES

A nivel político y social los últimos 
días han estado marcados por la apro-
bación del proyecto minero Domin-
ga en la cuarta región. En medio del 
problema ambiental que vive el pla-
neta, Chile vuelve a aprobar la insta-
lación de una empresa, que indepen-
diente de los estudios de impacto am-
biental, igual afectará al ecosistema.  

Pero Coquimbo no es la única que 
vive una crisis socioambiental. En 
Biobío el tema es una constante y a 
diario se convive con proyectos an-
tiguos y nuevos que afectan el me-
dioambiente. Ni hablar de otras ciu-
dades a lo largo del país. 

Con estos antecedentes nacen 
varias interrogantes. A nivel nacio-
nal, realmente, ¿hay interés por el 
medioambiente? ¿existe concien-
cia ambiental al momento de legis-
lar? Parlamentarios de la Región 
explican sus visiones respecto a un 
tema que impactará el presente y el 
futuro del planeta, en la misma se-
mana en que la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) entregó un 
informe donde se detallan los seve-
ros impactos que genera y genera-
rá el cambio climático en el mundo. 

“Conciencia ambiental en Chile 
existe, pero el Parlamento no es un re-
flejo de la sociedad. Por eso, no ha 
existido la voluntad de avanzar en te-
mas climáticos. Son muy pocas las le-
yes que hemos podido implementar 
para cuidar el medioambiente. He-
mos orientado varios proyectos con 
esta visión, pero no hemos visto volun-
tad de legislar temas que afecten a la 
gran industria. Prefieren cargar con las 
pymes, pero no irse contra las grandes 
empresas”, indicó el diputado del Dis-
trito 20, Félix González (PEV). 

El diputado Gastón Saavedra (PS) 
sostuvo que los principales respon-
sables son los grupos empresariales. 
“No tienen conciencia con lo que 
está pasando en el planeta. Crean 
proyectos de inversión que no respe-
tan el medio ambiente. No hay sen-
tido verde para proteger los recursos 
naturales. Ellos tienen que colocar 
un esfuerzo mayor para cambiar sus 
intenciones en cuanto a inversión 
en proyectos que impactan en el 
cambio climático”. 

 
Al amparo de la ley 

Uno de los temas que preocupa 
en el Congreso es que los grandes 
proyectos que atentan y que pueden 
atentar contra el medio ambiente, 

Diputados de Biobío y Ñuble coinciden en que proyectos se amparan en la ley 
vigente para su ejecución. Además, indicaron que las iniciativas que buscan 
proteger el ecosistema solo se aplican a pymes y no a grandes empresas.

MANIFESTACIONES CONTRA 
el proyecto Dominga se han 
realizado en todo el país.

yor, poco se puede hacer. Eso pasa 
con Dominga. Cumplen con toda lo 
legal y si no se cumple, la empresa 
puede acusar discriminación arbi-
traria”, señaló el diputado del Distri-
to 19, Frank Sauerbaum (RN). 

 
Preocupación regional 

Pero la relevancia que estos pro-
yectos tendrán en el medioambien-
te no solo complica a nivel nacional. 
También hay preocupación por lo 
que pasa en la Región.  

“Hay varios proyectos que se quie-
ren instalar en la Región. A simple vis-
ta, está el Humedal Paicaví, lo de tie-
rras raras, el cuarto puente, Biolan-
tánidos y varios más que pueden 
dejar consecuencias irremediables 

para nuestra Región. Si no hacemos 
un alto y sumamos voluntades para 
terminar con esto, la situación se nos 
puede escapar de las manos. Las es-
peranzas estás puestas en lo que vaya 
a suceder en la Convención Consti-
tucional”, comentó González. 

Por su parte, el diputado Saavedra 
llamó a no dejar de lado la Región y 
a seguir enfocados en dar pelea a 
este tipo de proyectos. “Creo que el 
Prmc tiene harto que decir en este 
debate. No podemos seguir abrien-
do espacios a las empresas a costa 
de la salud de la gente y de nuestro 
hermoso ecosistema”, manifestó.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

actúan bajo el amparo de la ley.  
“Existe un procedimiento y una 

ley de medioambiente que hoy se 
está modificando. Está en trámite. 
Hay observaciones y ojalá haya más 
trabajo para modificar lo necesario. 
Hoy las empresas se apegan a la ley 
y cumplen con lo que está vigente. Si 
no hay mano dura o restricción ma-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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sea mucho más expedito, lo 
que favorecerá la conexión 
intercomunal y disminuirá 
tiempos de desplazamiento.

Se espera que el 
flujo vehicular 

con una pista adicional que 
es valorada por los vecinos, 
pues disminuirá la 
congestión vehicular.

El viaducto  
ahora contará  

Una pista vehicular y  
paso peatonal tendrá  
mejorado puente Alessandri 

OBRAS SERÁN ENTREGADAS A FIN DE AÑO 

Si bien por sus dimensiones, me-
nos de seis metros, el puente Ales-
sandri puede resultar a simple vis-
ta casi insignificante, lo cierto es 
que su funcionamiento es vital para 
conectar a la intercomuna, pues 
está emplazado en el nudo entre su 
homónima avenida y 21 de Mayo, 
lugar por el que transitan a diario 
más de 18.000 usuarios de trans-
porte público, además de cientos de 
vehículos particulares.    

Desde su creación en los años 80, 
cumplió con su objetivo, pero con el 
paso de los años y el aumento del 
parque automotor, cercano a 10% 
por año, la constante en el lugar fue 
la congestión. “Vivo en Colón 9.000 
y trabajo en Concepción, realmen-
te para mí será un aporte cuando 
esté funcionando en su totalidad”, 
dijo Pablo Montt, contador.   

Las obras, que partieron en di-
ciembre, que implican el ensanche 
de la calzada y la habilitación de 
una vereda para paso peatonal, son 
parte de las faenas del corredor de 
transporte Talcahuano Concepción, 
tramo Alessandri - Vicuña Macken-
na, ya tienen un 20% de avance y se 
espera que estén listas este año. 

Para Samuel Domínguez, director 
del Servicio de Vivienda y Urbaniza-
ción (Serviu), la “obra permitirá me-
jorar el flujo vehicular del sector y 
disminuir atochamientos en hora-
rios punta. Por ende habrá una ma-

Las obras tienen un 20% de avance en general, pero más de 
80% en el muro estructural ubicado en el sector norte. Se 
trata de la primera intervención estructural del paso superior. 

FOTO: SERVIU

yor conexión intercomunal y un 
tránsito más fluido. Esperamos ya 
tener a fin de año entregada esta 
obra que es tan necesaria dado el 
aumento sostenido del mercado 
automotriz en la zona, que repercu-
te directamente en nuestras vías”. 

Las faenas, adjudicadas a la em-
presa Cosal por más $1.300 millones 
que dan trabajo a 16 personas en 
forma directa y ocho subcontrata-
dos, según Domínguez, “son inédi-
tas, ya que se está trabajando en un 
puente, que hoy está operativo, pero 
a la vez se está trabajando bajo este, 
con el mejoramiento de los muros 

y pilares que permitan ensanchar la 
vía superior, sin duda, es un avance 
notorio para la ciudad”. 

Los trabajos que darán 5,6 metros 
adicionales al puente y que corres-
ponden a la primera intervención 
estructural desde que se creó, ya han 
incluido sondajes de suelo para emi-
tir estudio de mecánica de suelo, la-
bores de enfierradura y construc-
ción del muro anclado del lado nor-
te que cuenta con 85% de avance.  

Producto del emplazamiento del 
proyecto y con el fin de evitar inter-
venciones masivas en la vía 21 
Mayo, se está a la espera del análi-

sis, que debería tardar máximo un 
mes, para realizar la modificación 
del proyecto referente a los pilares 
de apoyo del ensanche, los cuales se 
emplazan en la vía de 21 Mayo. 

Para Manuel Rodríguez, presi-
dente de la Junta de Vecinos Villa 
Primavera, que ha participado de 
reuniones informativas sobre el pro-
yecto, aseguró que la ampliación 
del puente en una vía y la vereda 
peatonal serán un aporte porque 
mejorará la vía que une a 21 de 
Mayo con Colón. 

“Creo que va a mejorar la circula-
ción, pero no me atrevería a decir 
que terminarán los tacos porque el 
parque automotriz está aumentan-
do todo el tiempo”, comentó el diri-
gente vecinal.  

LA EMPRESA Cosal está 
a cargo de las faenas. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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“Nos cuidamos al quedarnos en casa porque evitamos convertirnos en el vector de contagio que 
el virus necesita. El virus te necesita, pero tu familia y amigos te necesitan mucho más”. 

Maximiliano Figueroa, académico UdeC

#NosCuidamos
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“Yo me quedo en casa por amor a mi familia y al prójimo, porque en este momento más que 
nunca debemos ser responsables y solidarios y, de esta manera, evitar que el virus cobre más 

vidas. Lo material se recupera, una vida humana no”.

Luis Felipe Slier, académico y director Ing. Comercial de la USS

#NosCuidamos

¿Cómo se debería preparar a las 
mujeres para la economía del futuro?

RESPONDEN PRESIDENTA DE SOMOS PYME, DIRECTORA REGIONAL DE CORFO Y DE FUNDACIÓN INSPIRING GIRLS CHILE

De acuerdo con Luis Méndez, di-
rector del Observatorio Laboral 
Biobío, producto de la pandemia la 
participación laboral femenina 
bajó de más del 40% a menos de 
35% en Biobío. 

Si se comparan estas cifras con el 
promedio de los países Ocde cuyo 
porcentaje se empina en un 70%, el 
camino se torna bastante cuesta 
arriba, lo que eleva las exigencias 
para  preparar de la mejor forma 
posible a las futuras trabajadoras 
de la Región. 

 
Economía Circular 

Patricia De Bernardi, empresaria 
y presidenta de Somos Pyme, seña-
la que hoy día , ya hay mujeres en dis-
tintos ámbitos de la economía que 
están liderando los cambios o son 
parte de la construcción de nuevos 
negocios conformando equipos que 
no distinguen el género y que serán 
parte de la economía del futuro.  

“Desde Somos Pyme en la Re-
gión del Biobío, hemos considera-
do  que la economía circular , apa-
rece como una fuente de oportuni-
dades a nivel social y empresarial, 
para lo cual es importante la edu-
cación y la capacitación para que 
se puedan aplicar estos conoci-
mientos , incorporar  innovacio-
nes tecnológicas, organizativas y 
sociales”, afirma la empresaria. 

Agrega que estas adopciones le 
permitirán a las mujeres ser prota-
gonistas de construir nuevas líneas 
de negocio y servicios siendo un 
aporte contribuyendo  a la competi-
tividad de las empresas y a la crea-
ción de nuevas cadenas de valor, que 
conllevarán el surgimiento de nue-
vos puestos de empleo.  

Insiste en que para su agrupación 
y cada una de sus socias y socios mi-
cro, pequeños y medianos empresa-
rios,  la economía circular se pre-
senta como una oportunidad de me-
jorar el mundo en el que vivimos a 

Empresarias ven como claves la educación, capacitación y economía circular. Desde Corfo coinciden, 
pero además priorizan mayor acceso a financimientos y la fundación el poder enseñar tempranamente.

nivel medioambiental, económico 
y social , “todos juntos poco a poco 
queremos ser protagonistas de im-
pulsar en la Región y en el país estos 
cambios para disminuir las brechas 
que nos separan”.  

 
Mayor acceso a financiamiento 

Macarena Vera, directora regio-
nal de Corfo, sostiene que la Estra-
tegia Institucional de Equidad de 
Género 2020-2030 de Corfo tiene 
por objetivo mejorar las oportuni-
dades de las mujeres, a nivel nacio-
nal y regional, para que puedan em-
prender e innovar con mayor acce-
so a financiamiento.  

“Hemos implementado talleres 
gratuitos en temas como el marke-

ting digital, el uso de internet para 
vender, capacitaciones en mode-
los de negocios y contabilidad. 
También hemos activado diversas 
convocatorias dirigidas a las mu-
jeres indígenas y nuestros progra-
mas tienen enfoque de género”, 
resalta Vera.  

Adicionalmente, reconoce el tre-
mendo potencial de las mujeres y 
su liderazgo en todo ámbito, espe-
cialmente en el fomento productivo, 
por eso “la mejor preparación que 
podemos darles es capacitarlas en 
habilidades y competencias”. 

 
Trabajo en equipo 

Ximena Gallardo, directora eje-
cutiva Fundación Inspiring Girls Chi-

le, coincide coincide con varias de las 
propuestas ya realizadas al decir que 
existen varias acciones que es posi-
ble trabajar para generar los cambios 
del futuro económico de las mujeres. 

“Desde la academia Inspiradas, 
Fundación Inspiring-girls, fomentan 
desde muy pequeñas la seguridad 
en sí mismas, la colaboración y el 
trabajo en equipo”, indica Gallardo. 

También desarrollan programas 
con metodologías ágiles en empren-
dimientos juveniles y proyectos de 
alto impacto.  

“Desde muy pequeñas trabajan 
en equipo con “mentoras”, adultas 
que les entregan herramientas y ha-
bilidades que les permitirán a las ni-
ñas, tomar decisiones relevantes en 
lo económico e inclusive podemos 
evitar la dependencia económica en 
el núcleo familiar, un tema tan rele-
vante en la actualidad”. 

 
Educación Financiera 

En el ámbito de la Educación Fi-
nanciera, Luis Felipe Slier, director 
de Ingeniería Comercial y los progra-
mas Advance de la Facultad de Eco-
nomía y Negocios de la Universidad 
San Sebastián (USS), plantea que es 
uno de los puntos relevantes en la 
discusión sobre la morosidad tanto 
regional y comunal,  donde resalta la 
urgente necesidad de contar en los 
colegios con un ramo o asignatura 
de Educación Financiera. 

“Se da acceso a crédito y cuen-
tas corrientes a jóvenes de primer 
año de universidades o secunda-
rios, quienes no están capacita-
dos para administrar responsa-
blemente estos recursos” enfatiza 
el director de la USS, a la vez que  
destaca las acciones desarrolla-
das por la universidad y la RedCol 
de colegios para llevar Educación 
Financiera a estudiantes, padres, 
apoderados y trabajadores de los 
establecimientos.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ECONOMISTAS REGIONALES PREVÉN EFECTOS EN DISTINTOS ÁMBITOS ECONÓMICOS
La extensión del IFE, creación 

del nuevo IFE Laboral y la posibili-
dad de un cuarto retiro se suman a 
otras señales que vuelve a preocu-
par a especialistas sobre el gasto y 
la deuda fiscal. 

En 2019 habrían existido US$ 14 
mil millones en el Fondo de Estabi-
lización Económica y Social mien-
tras que hoy este valor se habría 
reducido a US$ 4 mil millones. 

Adicionalmente, hay que consi-
derar el reciente retiro de US$ mil 
millones de este mismo fondo rea-
lizado este mes por parte del Minis-
terio de Hacienda y la proyección 
que el gasto se eleve desde el 30% 
a un 38% hacia fines de este año. 

Otra señal, comentada por un 
medio regional, tiene que ver con el 
retiro del 100% de las utilidades que 
realizaría la familia Matte en la em-
presa Cmpc, inversión que aún no 
se sabe si se mantendrá en el país. 

 
Deuda pública 

Claudio Parés, economista y di-
rector del Departamento de Eco-
nomía de la Universidad de Con-
cepción, explica que para hablar de 
deuda pública, o de deuda en gene-
ral, es necesario entender qué es y 
para qué sirve.  

En términos muy simples, señala 
que se trata de hacer ahora cosas y pa-
garlas después, es decir, adelantar 
planes confiando en que se podrá pa-
gar un costo adicional en el futuro 
por hacerlo ahora ya. Eso es válido 
para créditos de consumo, inversio-
nes e incluso deuda pública, afirma.   

Agrega que el hecho que la deuda 
fiscal en Chile llegue a un 40% no 
dice mucho, así, como dato solo, sino 
que se debe analizar en el contexto 
de que, por un lado tienes países con 
niveles de deuda mucho mayores y 
que no tienen problemas financieros, 
aunque, por otro, “significa un tre-
mendo aumento de la deuda del país 
en un corto tiempo”, a la vez que 
hace la pregunta: ¿Tiene el país capa-
cidad de pagar esa deuda? 

 
Ingresos y gastos fiscales 

Parés responde a la pregunta an-
terior de esta manera: “depende de la 
estructura de la deuda y de la estruc-
tura de los ingresos y gastos fiscales”.  

El problema viene por el lado de 
la estructura de ingresos y gastos, 
alerta el economista. 

Advierte que el Estado chileno 
ha ido acumulando una serie de 
compromisos (gasto fiscal) que, 
aunque son importantes para las 
familias, necesitan financiarse con 
actividad (económica) e ingresos 
fiscales (o con deuda).  

 
Control fiscal 

En este punto, expresa que preo-
cupa que la Constitución actual 
tiene mecanismos explícitos de 

Analistas revisan impactos por 
alzas en gasto y deuda fiscal 
Según consultados, las principales consecuencias 
apuntan a mayores tasas de interés, aumentos en 
costos de producción y servicios. Además, habrían 
cambios en la clasificación de riesgo junto con 
caídas en la inversión y el empleo.

control de la deuda ( fiscal) y eso ni 
siquiera ha aparecido en la discu-
sión de la Nueva Constitución.  

Plantea que a muchos les inquie-
ta la autonomía del Banco Cen-
tral, pero “no he escuchado a nadie 
hablar del control fiscal que debe-
ría aparecer en la Constitución”. 
Es un tema incluso más importan-
te, pero también más controver-
sial. “Eso es lo que hace surgir du-
das, más allá de que en el corto 
plazo la deuda parezca muy alta: 
no sabemos si seremos capaces de 
retomar el control fiscal para hacer 
honor a nuestros compromisos”, 
enfatiza el economista. 

 
Impactos esperados 

Respecto de los efectos que trae 
la falta de un control fiscal  (o un 

gasto fiscal elevado) el académico 
de la UdeC menciona que podría 
empezar a subir la tasa de interés, 
lo que repercute negativamente en 
el consumo, la inversión y el em-
pleo, es decir, en la actividad eco-
nómica en general. 

Andrés Ulloa, académico de la 
Facea de la Ucsc,  apunta a que ele-
var la deuda pública sabiendo que 
puede subir aún más y no hay cer-
tezas de disminución en un futuro 
cercano, impactaría el riesgo y con 
eso, aumentaría el costo del en-
deudamiento para todos los chile-
nos, ya sean personas naturales o 
empresas junto con alzas en los 
costos de producción y servicios y 
también en el empleo. 

Las postura de Francisco Gatica, 
académico de la Facultad Ciencias 

Empresariales de la Universidad 
del Bío Bío, es que Chile tiene una 
deuda pública manejada en forma 
racional. 

Detalla que  en 2017 el porcenta-
je de deuda pública sobre PIB fue 
de 23,61%; en 2018 de 25,62%; el 
2019 de  28,2% y  2020 se alcanzó un 
32,54%. Por tanto, la tendencia ha 
sido de crecimiento anual del or-
den de 2 a 5 puntos porcentuales 
indica Gatica.  

En la medida que el País crezca 
el 2022 y el precio del cobre se man-
tenga alto la velocidad de creci-
miento de la deuda pública sobre 
PIB debería acortarse al histórico, 
proyecta el académico de la UBB.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Así no se puede: van  
480 minutos sin un gol

La explicación a este resulta-
do es la misma que en el 0-0 
ante la UdeC y más de algún 
otro partido: Fernández Vial no 
puede convertir en arco con-
trario. Y los números son alar-
mantes, pues la “Maquinita” 
acumula 480 minutos sin mar-
car, es decir, más de 5 partidos 
completos. El último tanto fue 
en el 3-2 sobre Santa Cruz. Sin 
hacer mucho más, Coquimbo 
le ganó por la cuenta mínima y 
los dejó estancados en 7 puntos. 

Sin Felipe Loyola, la alinea-
ción de Claudio Rojas fue con 
Merino; Ávalos, Carrasco, Sáez, 
Jerez; Diego Sanhueza, Arturo 
Sanhueza, Espinoza; Sepúlve-
da, Harbottle y Valenzuela. ¿Y 
las ocasiones más claras? “Chu-
pete” Valenzuela y Kevin Harbo-
ttle, ambos comenzando la se-
gunda parte, con remates des-
viados. 

De jugar a jugar, fue un parti-
do parejo, pero el ex aurinegro, 
Harol Salgado (55’) rompió el 
cero cuando se encontró una 
pelota a la entrada del área y 
encajó un soberbio tiro al ángu-
lo del “Pescado” Merino, uno 
que poca culpa ha tenido en los 
goles recibidos. Para colmo, a 
los 72’ se fue expulsado Patricio 
Jerez por una falta sobre Este-
ban Paredes, cuando ya tenía 
tarjeta amarilla. La visita acusa-

 FOTO: FACEBOOK COQUIMBO UNIDO

ba que, por más, Carlos Carmo-
na solo recibió una amarilla co-
menzando el partido. 

El técnico Claudio Rojas seña-
ló que “fue un partido muy dis-
putado y la diferencia la marca 
la fineza técnica a la hora de 
definir una jugada. Nos aproxi-
mamos y generamos ocasiones 
de gol otra vez. Yo creo que te-
nemos talento, jugadores capa-
ces de marcar, pero acá en la B 
te encuentras mejores centrales 
que en Segunda, mejores arque-
ros. Cano llega a una pelota pe-
gada al palo”. 

El jueves recibirán a Copiapó, 
desde las 19 horas, y el domin-
go podrán debutar los refuer-
zos, frente a Copiapó. “Estará 
Gotti, que es un delantero de 
10 goles por campaña. Confia-
mos en que nos ayudará en la 
definición”.

TRIUNFAZO DEL EQUIPO DE LUVERA

N
o se podía jugar por 
abajo, tocar tres pa-
ses seguidos y mu-
chas cosas más, pero 
en las pozas del CAP 

se vio un Huachipato inteligente y 
con mucha actitud. El equipo de 
Luvera lo ganó 2-1 con dos buenos 
envíos aéreos y ratifica su alza fut-
bolística en las últimas fechas. Aún 
no sale del antepenúltimo puesto, 
pero suma 17 puntos y ya se acer-
ca a Palestino, O’Higgins y todo 
ese grupito de más arriba. 

Es difícil analizar sistemas de jue-
go y estrategias cuando el campo de 
juego no permitía mucha fluidez. 
Hasta los errores son poco critica-
bles. En el primer tiempo la pelota 
todavía rodaba más y Huachipato 
sigue sacando provecho al gran mo-
mento de Brayan Palmezano. El ve-
nezolano las quiere todas, encara 
incluso sobre los charcos y gestó los 
dos primeros tantos. 

El primero, a los 17‘, ejecutando 
un tiro de esquina donde Benja-
mín Gazzolo se elevó sobre todos, 
su cabezazo fue contenido por 

Usó bien la cabeza y 
chapotea de alegría 

Huachipato jugó por arriba cuando       
no se podía por abajo y derrotó a la UC 
bajo un diluvio. El acero logró 7 de los 
últimos 9 puntos en juego.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

de Palmezano. Una jugada de otra 
cancha y de otra tarde. 

Pero Católica es el campeón y, 
aunque no hacía pie, entendió que 
este partido se sacaba adelante a 
los empujones. Lo tuvo Valencia 
tras una serie de errores defensivos 
y lo igualó Valber Huerta cabecean-
do un córner. Luego “Cimbi” Cue-
vas, otra vez de gran partido, sacó 
un gol en la línea y casi al final lo fa-
lló increíblemente Clemente Mon-
tes tras eludir al portero Castellón. 
La pelota quedó chantada en el 
pasto, como toda la tarde. 

“Pusimos más corazón y tuvimos 
más ganas”, señaló Palmezano. El 
acero ganó y merece salir de abajo. 
Salió el sol en plena tormenta.

“Zanahoria” Pérez y el zaguero es-
tuvo atento para llegar al rebote y 
abrir la cuenta. 

Seis minutos después aumentó 
Cris Martínez cerrando con muy 
buen cabezazo un centro de Cór-
dova. Antes de eso, una serie de 
toques que partieron de los pies 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Nosotros los jugadores estamos con las dos dosis hace rato y el llamado es a que la gente haga 
lo mismo, así podremos verlos pronto en el estadio, que es lo que todos queremos. Tenemos 

muchas ganas de jugar en Federico Schwagery ojalá con nuestra gente”.

Karym Desfadur, delantero de Lota Schwager

#NosCuidamos

2
U. CATÓLICAHUACHIPATO

1
Estadio: CAP Acero 
Público: 1.000 aprox. 
Árbitro: Vergara

GOLES

(17’) Gazzolo 
(23’) Martínez

(45’) Huerta

1
FERNÁNDEZ VIALCOQUIMBO

0
Estadio: Federico Sánchez Rumoros 
Árbitro: Cristián Galaz

GOLES

(655) Salgado

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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A
l momento de analizar 
los resultados del Team 
Chile en Tokio 2020, don-
de por tercer Juego Olím-
pico consecutivo no se 

consiguió ninguna medalla, fueron 
varias voces las que mencionaron 
que se debe apuntar no sólo a quie-
nes ya tienen resultados, a la elite 
deportiva, sino a las bases. A que 
sean más niños y niñas las que prac-
tiquen alguna disciplina y no sólo 
con fines competitivos, sino también 
por salud: que el hábito de la activi-
dad física se forme en la población 
nacional. Unir todos esos objetivos, 
más otros asociados a temas como la 
infraestructura, busca la Política Na-
cional de Actividad Física y Deporte 
2016-2025. 

Seguramente, si se le pregunta a 
personas de diferentes edades, cla-
ses sociales y comunas del país pocos 
sabrán de este documento. Sí, porque 
pese a tener 184 páginas, con diagnós-
ticos completos de lo que se hizo an-
tes de ese 2016 y lo que se pretende 
realizar hasta 2025 no es un proyec-
to que esté muy visibilizado. Ello, pese 
a que en su construcción participó 
una gran cantidad de organismos y 
personas a lo largo del país. 

En su prólogo, destaca que “la pre-
sente política se sustenta en la con-
vicción de que la actividad física y el 
deporte son herramientas de inte-
gración y transformación social y tie-
nen su razón de ser en la búsqueda 
permanente de una mejor calidad de 
vida de las personas. Desde esta pers-
pectiva, el papel del Estado es funda-
mental, pues debe generar las condi-
ciones para que toda la ciudadanía 
pueda desarrollarse en plenitud y sin 
distinciones de ningún tipo”.  

Este año, de acuerdo a lo estableci-
do en sus mismas páginas, se efectua-
rá un análisis de su implementación. 
Y es que como ocurre por lo general en 
este tipo de proyectos, los marcos teó-
ricos, lo que se busca realizar aparece 

importancia, también existe un traba-
jo arduo para llegar en óptimas con-
diciones a Santiago 2023. Se ha hecho 
una labor cercana con el Comité 
Olímpico de Chile y con las federacio-
nes, que en definitiva son las que re-
presentan al país de forma internacio-
nal. A nivel regional estamos siguien-
do la misma línea con un estrecho 
trabajo a través del programa Pro-
mesas Chile y un fuerte vínculo con las 
asociaciones regionales y sus respec-
tivas federaciones”. 

 
Reforzar relevancia del deporte 

Raúl Umaña es entrenador del ba-
lonmano del programa Promesas Chi-
le. Sobre la política, comentó que “no 
sé cuan socializada está con colegios 
o clubes, pero por el Promesas Chile 
tengo clara su estructurada. Tiene un 
buen diseño, pues está toda el área del 
deporte de participación social, que va 
desde el preescolar hasta las escuelas 
de especialización, de los 6 años has-
ta los 14, 15, después ya vienen los Pro-
mesas Chile. Está bien articulado. Y pa-
ralelo a eso, está el Sistema Nacional de 
Competencias que toma los  Juegos Es-
colares en su etapa pre deportiva, Sub 
13, Sub 14, Sub 15, Sub 16, después es-
tán las Ligas de Educación Superior y 
los Juegos Deportivos Nacionales. Está 
bien diseñado, lógicamente se puede 
avanzar más en muchos aspectos, pero 
el Mindep y el IND han avanzado en la 
cantidad de deportes y deportistas 
que abarcan sus competencias”. 

En ese sentido, agregó que “hay una 
buena ruta pensando en formar atle-
tas para que algún día lleguen a unos 
Juegos Olímpicos...Acá la gente no 
entiende que estar en el alto rendi-
miento es muy complejo, y la socie-
dad tiene que cambiar la forma de ver 
el deporte. Lo primero que hace una 
familia cuando un niño se saca una 
mala nota o tiene algún problema, es 
suspender el deporte. No sacamos 
nada con pedir más recursos al Esta-
do si no hay volumen de deportistas”. 

Umaña también se refirió a fomen-
tar el deporte a temprana edad. “Es di-
fícil, pues en los colegios la mirada es 
más académica, y es normal. Siempre 

como muy importante, relevante, pero 
otra cosa es que se puedan llevar todo 
a la práctica tal como dice el papel. 

 
Ejes bien definidos 

Tiene cuatro propósitos claros a 
nivel nacional (ver recuadros) y otros 
cuatro a nivel regional, donde se 
apunta, básicamente, a incentivar el 
ejercicio físico a todo nivel y edad, 
que se cuenta con mejor infraestruc-
tura y que quienes tengan mejores 
condiciones puedan proyectarse de 
buena manera.  

Marco Loyola, seremi del Deporte, 
comentó que “el modelo de desarrollo 
deportivo nacional tiene tres ejes es-
tratégicos. El primero es el Deporte de 
Formación, que es el pilar de todo y 
que se empieza a trabajar desde la 

Raúl Umaña, entrenador de 
balonmano del programa 
Promesas Chile, aseguró que 
“se debe cambiar eso que a 
un niño o niña, si empieza a 
tener complicaciones 
académicas o de otro tipo, lo 
primero que hacen los papás 
es quitarle el deporte que 
practican regularmente”. 

Un castigo que  
no debería ser

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

POLÍTICA NACIONAL DE ACTIVIDAD FÍSICA Y DEPORTE

La carta de navegación 
que busca hacer de 
Chile un país deportivo
El documento, que se lanzó en 2016 y tiene vigencia hasta 
2025, tiene como ejes centrales no sólo el alto rendimiento o 
la competencia, sino también generar un hábito en toda la 
población y que cada persona, idealmente, haga ejercicio de 
forma regular. Un tema que igual se comentó tras analizar los 
resultados en Tokio 2020: se deben ampliar las bases, el 
volumen, y para eso es fundamental acercar la actividad 
física a todos los sectores. Primera evaluación de cómo se ha 
desarrollado su implementación se realizará este año. 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROPÓSITO 1
DESCRIPCIÓN

Fortalecer la formación de niñas, niños y jóvenes en la práctica sistemática del 
juego, recreación, actividad física y deporte, respetando los procesos biológi-
cos, sociales, emocionales, culturales, psicológicos,
motrices y cognitivos de cada edad.

Fomentar la práctica sistemática y permanente de actividad física y deporte 
orientada al juego, la recreación, el desarrollo integral y la mejora de la calidad 
de vida de la población adulta.

Desarrollar capital humano para el fortalecimiento de la calidad de las acciones 
para la práctica de la actividad física y el deporte, organizadas
tanto desde el sector público como desde el privado.

Mantener, recuperar, reactivar, optimizar, construir y gestionar recintos, 
espacios e infraestructura, evaluada social, financiera y técnicamente, para 
entregarlos al servicio de la comunidad en condiciones aptas para la práctica 
de la actividad física y el deporte en todas sus manifestaciones.

DIMENSIÓN

Participación de 
niñas, niños y 
jóvenes

Participación de 
adultos y adultos 
mayores

Desarrollo del 
recurso humano

Infraestructura y 
espacios

AMPLIAR LA PARTICIPACIÓN DE LA POBLACIÓN
A NIVEL LOCAL, REGIONAL Y NACIONAL EN LA 
PRÁCTICA SISTEMÁTICA DE LA ACTIVIDAD FÍSICA
Y EL DEPORTE DURANTE TODO EL CURSO DE VIDA.

PROPÓSITO 2
DESCRIPCIÓN

Desarrollar y fomentar el conocimiento científico en la práctica de la actividad 
física y el deporte durante todo el curso de vida.

Difundir los valores y beneficios asociados a la práctica de la actividad física y el 
deporte, la ética, el juego limpio y la lucha contra el dopaje.

Implementar los mecanismos formales de participación ciudadana en el diseño, 
seguimiento y evaluación de planes y programas en corresponsabilidad con la 
población.

DIMENSIÓN

Estudios,
investigación
y ciencias

Comunicación
y difusión

Participación
ciudadana

PROMOCIONAR LAS OPORTUNIDADES, BENEFICIOS 
Y VALORES DE LA PRÁCTICA DE LA ACTIVIDAD 
FÍSICA Y EL DEPORTE.

primera infancia con programas del 
IND y de diversas entidades públicas. 
Todos aquellos que muestran condi-
ciones para alguna disciplina se diri-
gen hacia el segundo eje, el Deporte de 
Competición y toda la proyección en 
el alto rendimiento. Los que no siguen 
por la senda de la competencia van 
por el tercer eje que es el Deporte de 
Participación Social, que busca la con-
tinuidad de la práctica deportiva fue-
ra de la competencia. El objetivo es 
que la actividad física forme parte 
permanente del desarrollo de las per-
sonas desde su primera infancia has-
ta la edad mayor”. 

Sobre el deporte competitivo, Loyo-
la destacó el rol de Biobío. “En el pro-
grama de Gobierno, si bien es cierto 
que los Juegos Olímpicos son de gran 
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les digo a los apoderados que los niños 
no van a transformarse en futbolistas, 
basquetbolistas o jugadores de balon-
mano, lo principal es que los chicos 
aprendan, se formen y estudien. Pero 
ahí se produce un doble estándar: mu-
chas personas hablan de la relevancia 
de hacer deporte, del ejercicio físico, 
pero al primer traspié académico o de 
otro tipo se corta la parte deportiva. A 
eso también hay que agregarle que el 
rigor tampoco es muy amigo de las 
nuevas generaciones: tener que des-
plazarse, muchas veces con frío, el 
agotamiento que puede producir com-
plementar el deporte con el estudio, los 
papás a veces son un poco sobrepro-
tectores, entonces cuesta construir 
deportistas hoy en día”. 

 
Principal obstáculo 

No es un misterio que los niños 
cada vez practican menos deporte. 
En ese línea y, muy lejos de querer jus-
tificarlo, los especialistas tienen claros 
los motivos, siendo uno el principal. 
“En estos últimos 10 años la tecnolo-
gía ha crecido a pasos agigantados. La 
zona de confort de los niños suele es-
tar en el celular de los papás, quienes 
al estar cansados por sus trabajos, los 
dejan jugar ahí para que estén tranqui-
los. Lo que ocurre con eso, es que 
como en los videojuegos el sistema de 
recompensa es rápido, después los ni-
ños hacen deporte una vez, no les va 
bien, dicen que no sirven para eso y se 
aburren. Somos los reyes del ahora. Si 
no le enseñamos a los niños que el 
fracaso es parte del proceso para lle-
gar al triunfo, vamos a seguir tenien-
do chicos que no querrán hacer depor-
te porque se frustran”, aseguró Daniel 
Vega, profesor de educación física del 
Colegio Aníbal Esquivel de Coronel. 

Opinión compartida por Gisela Val-
dés, profesora de educación física y 
docente en la Universidad de Concep-
ción y Universidad San Sebastián, 
quien al respecto afirmó que “la tecno-
logía absorbió a los niños y la estimu-
lación de los padres no es la ideal. Otra 
pandemia que ahora está en su peak es 
la obesidad infantil. No basta con un 
proyecto ni tener un plan, hay que lle-

to como lavarse los dientes, algo vo-
luntario que parta desde que la mamá 
te guía y enseña cuando chico. El pro-
fesor de educación física puede inter-
venir sólo dos veces en la semana. 
¿Es suficiente? Claramente no lo es. 
En este país hay una incoherencia de 
paje a rey, porque por un lado hay 
preocupación por los índices de obe-
sidad, pero por otro lado te quitan cla-
ses obligatorias en los colegios. Nadie 
lo entiende, es inaudito. Pero así es el 
sistema”, dijo Gisela Valdés. 

Daniel Vega, sobre aquel punto, 
complementó que “lo que veo en mu-
chos colegios es que el ejercicio físi-
co de primero a cuarto no lo desarro-
llan profesores de educación física, 
sino que profesores jefes o asignados. 
Así, la base de los niños no será la 
misma como si les hiciera clases un 
especialista en el área. Es un tema 
complicado. Suele darse que el espe-
cialista llegar desde quinto o sexto 
básico en adelante, lo que sin duda ge-
nera un desmedro. Los libros y la cien-
cia dicen que los niños pueden hacer 
deporte desde los 6 años, por lo que 
si tuvieran a un especialista desde pe-
queños les permitiría desarrollarse 
desde más temprano. A los más chi-
cos se les entrena sin que ellos sepan, 
el hábito debe venir de la casa y poten-
ciarse con especialistas. Imagina lle-
gar a quinto básico sin saber leer ni es-
cribir. Si te saltas pasos, tendrás va-
cíos. Hay que aprender a caminar 
antes de correr”. 

Finalmente, Gonzalo Noriega, ex-
presó que “falta educar, ¿y cómo par-
timos? ampliando las horas de educa-
ción física. Dos horas a la semana, es 
nada. Hay que hacer un cambio, pero 
es difícil. Uno de los peores errores es 
que las clases de educación física en 
un mediano plazo sean electivas. Des-
pués es fácil criticar cuando los de-
portistas no sacan ninguna medalla 
en los Juegos Olímpicos. Soy parti-
dario que el movimiento es salud y 
quien no se mueva, tiene más chan-
ces de contraer alguna enfermedad”. 

var a cabo una educación profunda al 
respecto a través de los padres. El cuer-
po humano no está diseñado para ser 
sedentario, está hecho para ser activo, 
sino no tendríamos músculos, simple-
mente seríamos una ameba que esta-
ría todo el día en el sillón”. 

Gonzalo Noriega, profesor de edu-
cación física y entrenador de básquet-

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

La idea es que trabajen 
conjuntamente organismos 
deportivos pero también de 
otro tipo, como 
universidades y municipios.

Muchos entes 
involucrados

Escolar y UniversitarioTD
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PROPÓSITO 3
DESCRIPCIÓN

Potenciar las capacidades, competencias y liderazgo directivo y organizacional 
para promover la asociatividad y las buenas prácticas en la gestión de las 
organizaciones deportivas.

Identificar, coordinar y mejorar las fuentes de financiamiento para el deporte y 
la actividad física mediante acciones que articulen los instrumentos de fomento 
a nivel nacional, regional, local y sectorial.

Modernizar la institucionalidad deportiva para fomentar el trabajo articulado y 
específico en el desarrollo de la actividad física y el deporte a nivel local, 
regional, nacional e internacional.

Articular el trabajo entre organismos públicos y privados, nacionales e interna-
cionales, a nivel local, regional y central, que potencien las estrategias conjun-
tas en el ámbito de la actividad física y el deporte.

Desarrollar un marco legal y normativo que facilite el acceso y el ejercicio del 
derecho a la práctica de actividad física y deporte de forma individual y/o 
colectiva de las personas.

DIMENSIÓN

Asociatividad

Fomento

Institucionalidad

Intersectorialidad

Marco normativo

ARTICULAR UN SISTEMA NACIONAL DE 
ACTIVIDAD FÍSICA Y DEPORTE QUE INVOLUCRE
A TODOS LOS ACTORES PÚBLICOS Y PRIVADOS 
EN SU DESARROLLO.

PROPÓSITO 4
DESCRIPCIÓN

Desarrollar una base deportiva mediante la formación y detección
de talentos deportivos para el alto rendimiento convencional 
y paralímpico.

Promover la organización articulada de competencias deportivas en el ámbito 
educacional, federado y todo competidor, nacionales e internacionales, 
asegurando la participación regular y sistemática de los deportistas.

Velar porque los deportistas de rendimiento desarrollen adecuadamente
sus procesos de preparación y participación en competencias y eventos 
deportivos nacionales e internacionales, apoyados técnicamente por equipos 
multidisciplinarios de las ciencias del deporte.

Mejorar los incentivos, seguridad social y compatibilidad de estudios del 
deportista de rendimiento, para que permitan su mantención en el circuito 
deportivo y su inserción en el mundo laboral con posterioridad a su carrera 
deportiva.

DIMENSIÓN

Detección
y formación
deportiva

Sistemas de
competición

Preparación y
participación

Atención Integral
al deportista

POSICIONAR A CHILE EN LA ALTA COMPETENCIA 
INTERNACIONAL, MEDIANTE LA FORMACIÓN 
Y PERFECCIONAMIENTO DE LA PRÁCTICA 
DEL DEPORTE DE RENDIMIENTO CONVENCIONAL
Y PARALÍMPICO.

bol en el Colegio San Ignacio, afirmó 
por su parte que “los videojuegos te 
dan todo fácil sin esforzarte. La tec-
nología juega un rol fundamental, 
pero el rol también debe nacer de los 
padres. A edades tempranas ojalá el 
chico pudiese pasar por todos los de-
portes posibles. La idea es pasar con-
ceptos a los chicos y que aprendan ju-
gando. Mientras más temprano se 
muevan, mejor será para el futuro. Si 
los tienes sentados, obvio no querrán 
hacer ejercicio. La clase de educa-
ción física no basta en la sociedad en 
la que estamos. Es cosa de ver las en-
cuestas, Chile es uno de los países 
más obesos de Sudamérica y que rea-
liza menos ejercicio”. 

 
Sin especialistas 

Más allá del Plan Nacional de Acti-
vidad Física y las planificaciones que 
cada profesor deba realizar en sus co-
legios, hay un punto que los docentes 
recalcan en relación a la formación de 
los niños en lo que llaman el “primer 
ciclo”, desde primero a cuarto básico. 
“La actividad física en los niveles bá-
sicos y pre básicos no está a cargo de 
especialistas, sino que educadoras de 
párvulos y educadoras de enseñanza 
básica. Desde ahí parte el tema, hay 
poca consistencia de conocimiento. 
Se cree que las clases de educación fí-
sica son un recreo extendido donde 
basta que el niño solamente corra o 
salte. Las clases podrían ser de mejor 
calidad. Es insuficiente que un niño 
haga actividad física sólo dos veces a 
la semana, debería ser por lo menos 
unas cuatro. Tendría que ser un hábi-

Fortalecer la participación de la población de la Región del Biobío a nivel local, procurando la 
inclusión de la mujer, los adultos mayores, las personas con capacidades diferentes y las comunidades 
rurales, en la práctica sistémica de actividad física y deporte durante todo el curso de sus vidas.

Promover las oportunidades, beneficios y valores de la práctica de actividad física y deporte, a nivel 
local, provincial y regional, mejorando los canales de comunicación y fomentando la corresponsabili-
dad, el liderazgo y la participación ciudadana.

Fortalecer la participación de la población en el desarrollo de actividad física y deporte, a nivel 
barrial, rural, comunal, provincial y regional, fortaleciendo la vinculación de los actores públicos y 
privados y favoreciendo la asociatividad y el liderazgo.

Avanzar hacia la conformación de una región líder en la alta competencia nacional, a través de un 
proceso de formación de talentos y perfeccionamiento de la práctica deportiva convencional y 
paralímpica.

PROPÓSITO 1

PROPÓSITO 2

PROPÓSITO 3

PROPÓSITO 4

PROPÓSITOS DE POLÍTICA REGIONAL DE ACTIVIDAD FÍSICA Y DEPORTE

Existe la Política Nacional que inició en el 2016 y finaliza el 2025. Para que el desarrollo deportivo tenga pertinencia 
regional, fue diseñada y se encuentra en implementación la Política Regional de Actividad Física y Deportes, también 
finalizando el 2025. A la vez se trabaja con los planes comunales de Actividad Física y Deportes, en donde se entregan 
insumos de planificación estratégica a los Gobiernos locales.
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Deporte 
escolar volvió 
a la acción 
con Juegos 
Deportivos 
virtuales
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L
os Juegos Deporti-
vos son, sin dudas, 
uno de los eventos 
más importantes 
en el calendario es-

colar. Lógicamente, por la 
pandemia no se pudieron de-
sarrollar con normalidad en 
2020, y si bien esta tempora-
da la presencialidad aún no 
se retoma, en formato virtual 
se está llevando a cabo un in-
teresante programa, que co-
menzó a inicios de agosto y se 
extenderá hasta septiembre, 
abarcando siete disciplinas. 

El programa es impulsado 
por el Mindep y el IND, y bus-
ca mantener el espíritu de la 
competencia aunque sea en 
otra modalidad. Clemente 
Matte, director regional del 
IND, valoró el poder realizar 
estas actividades, que permi-
ten generar competencia y 
mantener a los estudiantes 
conectados, aunque sea en 
otro formato. 

“Para nosotros como IND 
es muy importante volver a 
tener competencia a nivel es-
colar, más aun en tiempos 
tan complejos como los ac-
tuales por la pandemia”, se-
ñaló Matte. 

Además, el director regio-
nal del IND destacó que, si 
las condiciones sanitarias lo 
permiten, la idea es tener 

Hace unas semanas se inició este 
programa impulsado desde el Mindep y el 
IND, que incluirá siete disciplinas y se 
extenderá hasta septiembre. Desde la 
institucionalidad comentaron el 
significado y la importancia de realizar, 
aunque sea en otro formato, la 
tradicional competencia, lo que también 
fue muy valorado en los colegios. 

Dr. Andrés Toro Salinas 
Académico del Departamento de Ciencias del 
Deporte y Acondicionamiento Físico Ucsc

Es sabido que el mundo del de-
porte no quedó al margen de la si-
tuación sanitaria mundial. Los 
deportistas debieron confinarse, 
lo que implicó para ellos un de-
sentrenamiento prolongado 
(más de cuatro semanas de acti-
vidades a baja intensidad), gene-
rando una pérdida importante 
de muchas de sus adaptaciones 
físicas y psicológicas también que 
genera el entrenamiento. 

Según datos del futbol ale-
mán, el primero en retomar a la 
competencia, mostró que los 
futbolistas tenían tres veces más 
posibilidades de lesionarse al re-
tomar la competencia post en-
cierro. Sin embargo, en el con-
texto actual de la pandemia, las 
“burbujas sanitarias”, aspectos 
nutricionales, el buen descanso 
y especialmente los aspectos 
psicológicos, más que el entre-
namiento propiamente tal, po-
drían seguir afectando en la in-
cidencia de lesiones. 

Varios estudios al respecto 
mostraron que entre un 50% y 
60% de los deportistas europeos, 
africanos o estadounidenses su-
frieron de ansiedad y/o estrés du-
rante el confinamiento. También, 
un estudio realizado por el Comi-

té Olímpico de Chile (COCh), re-
saltó que un 60% de los deportis-
tas señalaba que la calidad de sus 
entrenamientos decayó conside-
rablemente durante la pandemia, 
un 18% se sintieron desmotivados 
por la inestabilidad de sus entre-
namientos y un 22% creyó que pu-
dieron mantener la calidad.  

Por otra parte, otro estudio chi-
leno, reflejó una cifra preocupan-
te: 81% de los atletas manifestaron 
que han sentido ansiedad en este 
periodo, contra sólo 16% que no lo 
hizo y 2,2% señaló no sentir nada, 
y la respuesta ante esa ansiedad, 
era canalizada en un 34,7% ingre-
sando a las redes sociales y 15,5% 
admitió que comían más de lo que 
deberían. En modo “burbuja sani-
taria”, sigue siendo la ansiedad, el 
estrés y el miedo al contagio, los 
factores que inciden negativa-
mente, especialmente en el buen 
descanso del deportista y que po-
drían afectar en el rendimiento 
deportivo y verse reflejado en una 
lesión osteomuscular. 

Entonces, hay que recalcar que 
si bien las lesiones osteomuscula-
res siempre han sido las de mayor 
frecuencia en deportistas, tam-
bién existe un elemento diferen-
ciador para los tiempos actuales 
como lo son los componente psi-
cológicos, mentales y nutriciona-
les; que son de vital importancia. 

Las lesiones invisibles  
que dejó la pandemia

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN IND

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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RESULTADOS DEL FUTSAL

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN PARTIDO 1
 1° ALMONDALE 1

 2° RENÉ LOUVEL

 3° CARLOS FERNÁNDEZ

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN PARTIDO 2
 1° ALMONDALE 2

 2° ESCUELA CANDELARIA

 3° JOSÉ GREGORIO LAS HERAS

PROVINCIA DE ARAUCO
 1° ARTURO PRAT CHACÓN DE CAÑETE

PROVINCIA DE BIOBÍO PARTIDO 1
 1. LICEO DE NACIMIENTO 2

 2. LICEO DE NACIMIENTO 1

 3. LICEO LOS ANGELES

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN-BIOBÍO 
 1. LEONCIO DE ARANEDA

 2. BOCA BIOBÍO SUR

LO QUE RESTA DEL CALENDARIO
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SUB 14
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CONCECPCIÓN
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GIMN. RÍTMICA
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BÁSQUETBOL

ARAUCO
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SEPTIEMBRE 

SEPTIEMBRE

SEPTIEMBRE

 

SEPTIEMBRE 

SEPTIEMBRE 

SEPTIEMBRE 

SEPTIEMBRE D-V

SEPTIEMBRE D-V

SEPTIEMBRE D-V

DÍAS

15 - AGO

29 - AGO

13 - AGO

14 - AGO

15 - AGO

21 - AGO

20 - AGO

29 - AGO

16-23 - AGO

17-24 - AGO

18-25 - AGO

3 - SEP

10  SEP

2 - SEP 

9 - SEP

3 - SEP

4 - SEP

5 - SEP

competencias presenciales 
en la última parte del año. 
“En esta primera instancia 
estamos usando la modali-
dad virtual, pero esperamos 
prontamente, si es posible, 
retomar la presencialidad du-
rante el último trimestre. Este 
es un puntapié inicial para ir 
retomando la actividad física 
con los niños y niñas de nues-
tra Región”.  

Matte igualmente indicó 
que se sumaron más discipli-
nas a la parrilla habitual, 
aprovechando las ventajas 
del formato online. “Suma-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

papás para sacarlos de su 
mundo virtual y que se moti-
ven a participar en este tipo 
de actividades”.

mos más  deportes, entre 
ellos cuales están el remoer-
gómetro, el fútbol, el balon-
mano y el atletismo, y más 
competencias intercursos, 
con 100 eventos donde en-
tregamos sets deportivos a 
toda la comunidad escolar 
participante. El año pasado 
fueron 30 intercursos. Igual 
siguen torneos en disciplinas 
que ya han tenido mucho éxi-
to, como el ajedrez, el bás-
quetbol y taekwondo”. 

 
Motivación para todos 

Esther Stevens es jefa del 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN IND 
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cho. Ven que es lo que se pue-
de hacer en este momento, 
pues hace poco se pasó a Fase 
4 y en el deporte recreativo 
hay una mayor apertura en 
general. A nivel escolar esta-
mos limitados para hacer en-

cuentros e incluso para jue-
gos colectivos. Saben que es 
la instancia para mantener 
activos ahora, y poder com-
petir con otros chicos de su 
edad. En eso, igual es impor-
tante tener el apoyo de los 

Departamento de Educación 
Física y Deporte del Colegio 
Almondale Lomas, y en pri-
mer lugar también destacó 
el valor de poder retomar la 
competencia.  

“A través de un profesor tu-
vimos las bases de la activi-
dad del fútbol. Antes esa in-
formación nos llegaba a tra-
vés de Adicpa y ahí 
canalizaban las inscripcio-
nes, pero como ahora está 
detenida se hizo de otra ma-
nera. Nos comunicamos di-
recto con el IND, y en el caso 
del fútbol había harta moti-
vación porque hace poco ga-
namos el torneo Scotiabank 
en modalidad online y los ni-
ños estaban enganchados”, 
comentó. 

En ese sentido, añadió que 
“el profesor a cargo empezó a 
buscar a los chicos, porque el 
torneo Scotiabank era cate-
goría Sub 12 y en este caso fue 
Sub 14, y desde el IND nos 
dieron la posibilidad de par-
ticipar con más equipos, pues 
en el futsal uno tiene cinco ju-
gadores. Ahí pudimos tener 
más niños, y fue todo muy rá-
pido. Un miércoles se hicie-
ron las inscripciones y el sá-
bado ya estábamos partici-
pando. Quedó un registro de 
la actividad, así que fue todo 
muy entretenido”. 

Además, afirmó que hay 
interés en varias discipli-
nas. “También nos estamos 
preparando para gimnasia 
rítmica, pues nuestras se-
lecciones ya llevan un tiem-
po entrenando nuevamen-
te, de a poco presencial-
mente. Entonces, participar 
aunque sea en un evento 
online los motiva bastante, 
lo mismo a los profesores. 
Igual por el formato los cu-
pos son limitados. En atle-
tismo quisimos inscribir-
nos, pero eran cuatro esta-
blecimientos y ya estaban 
completos los cupos”. 

Y otro punto que destacó 
fue la motivación que se pro-
dujo no sólo en los estudian-
tes, sino también en sus cír-
culos cercanos el vivir nueva-
mente un torneo, aunque sea 
en una modalidad diferente 

“Sí, de todas maneras, el 
entusiasmo es grande. Pero 
no sólo de los chicos, pues 
armamos un grupo de 
WhatsApp para entregar in-
formación a los papás y se 
motivan entre ellos por sa-
car a sus chicos del computa-
dor. Es una edad complicada, 
entre séptimo básico y pri-
mero medio, entonces estas 
actividades les ayudan mu-
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VICENTE TOLEDO, FIGURA DE ADICPA

H
ay veces en que los 
juegos de niño pue-
den transforman 
en  un hobby, luego 
en pasión y de ahí 

son capaces de traspasar cual-
quier límite. Algo que puede 
contar Vicente Toledo (13 ), 
quien en cosa de tiempo pasó a 
ser de un constante alentador 
desde las tribunas, a protago-
nista en una cancha de fútbol.  

Todo partió cuando tenía ape-
nas cuatro años, y era habitual 
acompañante de su padre en los 
estadios para apoyar a Lota 
Schwager, el club de sus amores. 
Y como los niños no saben de 
imposibles, se imaginó sobre el 
pasto como uno más de aquellos 
hombres que vestidos de corto, 
perseguían una pelota.  

La respuesta no tardó en lle-
gar en forma de una inscripción 
en la filial de la Universidad Ca-
tólica en San Pedro de la Paz, su 
comuna. Con los cruzados dio 
sus pasos iniciales, aprendiendo 
los primeros secretos del depor-
te y oficiando  como un entusias-
ta delantero.  

No recuerda todo de esos 
tiempos, aunque sí tiene claro 
que desde la primera vez que 
chuteó un balón, le gustó de in-
mediato esa sensación única del 
juego. Quizás por eso se le dio fá-
cil, casi natural eso de ser futbo-
lista, como si su destino estu-
viera ya escrito. 

Su precocidad en la cancha era 
evidente, tanto así que a su fami-
lia no le quedó otra opción que 
atender a sus tremendas condi-
ciones y permitirle dar un paso de 
calidad en su promisoria carrera. 
A los siete años ya era flamante 
miembro de Huachipato, donde 
tendría un desarrollo crucial. 

“Ahí aprendí a posicionarme 
más en la cancha, a pegarle me-
jor al balón porque antes jugaba 
a lo que saliera. Fue casi como 
aprender a jugar de verdad”, re-
lata sobre su llegada a la institu-
ción siderúrgica, en la que pau-
latinamente  derivó en un técni-
co mediocampista. 

No por nada su gran ídolo es 
Lionel Messi, su espejo cada vez 
que sale a la cancha. “Me gusta 
tener visión periférica del juego 
y dar pases filtrados. Tampoco 
tengo problemas para llegar al 
área contraria y marcar goles 
cada vez que se da la oportuni-
dad”, señala. 

 
Deslumbrando en Adicpa 

Con todo ese recorrido en sus 
espaldas, a Vicente Toledo  des-
tacó rápidamente en el circuito 

A sus cortos 13 años, el alumno del colegio Almondale San 
Pedro es todo un ‘veterano’ del circuito escolar, donde brilla 
hace años en la liga de fútbol. Dueño de una técnica poco 
común a su edad, sueña en grande con la pelota en los pies.

FOTO: CEDIDA VICENTE TOLEDO

Adicpa en representación de su 
colegio, el Almondale San Pe-
dro, donde se acostumbró a ser 
el más pequeño de su selección. 
Y es que lógico, semejante ta-
lento no se podía desperdiciar. 
Gracias a eso y pese a su edad, ya 
es todo un veterano en el cam-
peonato escolar. 

 “Siempre me gustó jugar con 
niños más grandes, entonces no 
se me hizo difícil adaptarme. 
Además que encontré muy en-
tretenido estar compitiendo to-
das las semanas, me ayudó a cre-
cer harto como deportista. Di-
vertido igual eso de ir a distintos 
colegios, conocer más amigos y 
encontrarse con ellos constante-
mente”, manifiesta. 

Reconoce que no son el mejor 
equipo, pero aun así fueron ca-
paces de hacer una semifinal, 
en el mejor resultado desde que 
está compitiendo en el certa-
men.  “Yo estaba en quinto año 
y quedamos afuera de la final en 
penales. Hay equipos muy fuer-
tes como el Saint John’s y otros 
que habitualmente están arri-
ba. Pero lo más especial es jugar 
el clásico con Almondale Lo-
mas, un partido que siempre 
queremos jugar y ganar; lo bue-
no es que tenemos paternidad, 
les ganamos siempre”, comenta. 

Y añade, “Adicpa es una bue-
na experiencia en todo sentido 
porque compartes con muchos 
niños, pero también se aprenden 
valores como el respeto y la dis-
ciplina, no  se trata solo de hacer 
deporte”. 
 
Por el retorno 

Hoy, cuando el silencio es el 
único presente en las canchas 
escolares, Vicente reconoce que 
extraña jugar y que la pandemia 
fue un duro golpe para los niños 
que hacían de cada fin de sema-
na una competencia. 

“Es que estábamos acostum-
brados, entonces que se acaba-
ra todo de un día para otro fue 
difícil. Se extraña encontrarse 
en una cancha, tocar el balón, 
compartir y todo lo que se da en 
el fútbol”, sostiene. 

Aún así, y considerando que 
recién cursa octavo básico, tie-
ne la esperanza de volver a la 
cancha y levantar su primera 
copa en Adicpa. “No quiero irme 
del colegio antes de ser cam-
peón. En el equipo llevamos har-
tos años jugando juntos, nos co-
nocemos bien y creo que somos 
capaces de ganarlo”, sentencia. 
Porque pueden pasar los años, 
pero Vicente tiene mucho por 
soñar todavía.
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Aprendiz del pase 
filtrado y fanático  
de la magia de Messi
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por Decreto MOP. (Exento) Nº498, de 
19 de julio de 2021, y en base a la facultad 
otorgada por el artículo 3° letra a), 10° 
letra c), 14° letra e) y 105° del DFL. MOP. 
Nº850 de 1997, que fijó el texto refundido, 
coordinado y sistematizado de la Ley 
N°15.840 y del  DFL. MOP. N°206 de 
1960, se expropiaron los lotes de terreno 
N°s.1,  2 y 3,  para la obra: 
CONSTRUCCION CONEXION VIAL 
PUENTE BICENTENARIO - AVDA. 
CHACABUCO, que figura a nombre de 
ESSBIO SA, SERVIU REGION DEL 
BIOBIO y EDUCACION PROFESIONAL 
ATENEA SA, roles de avalúo 1392-20, 
59-796 y 59-3, Comuna de 
CONCEPCION, REGION DEL BIOBÍO, 
superf icies 149, 138 y 134 m2 
respectivamente. La Comisión de Peritos 
integrada por ROXANA CECILIA 
ABARZUA GAJARDO, CONSUELO 

LORETO ZULOAGA SANHUEZA y 
MARIA PAMELA MAC-GUIRE ACEVEDO, 
mediante informe de tasación de 01 de 
marzo de 2021, fijó el monto de la 
indemnización provisional en la cantidad 
de $40.745.391 para el lote N°1, 
$149.039.394 para el lote N°2, y 
$129.262.900 para el lote N°3. La 
indemnización se pagará al contado. 
La publicación se efectúa en 
cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 
7° del Decreto Ley N°2186, de 1978. 
Fiscalía MOP. 
 
 
 
REMATE.  1° JUZGADO LETRAS 
CORONEL, Manuel Montt 935, primer 
piso, Coronel, en causa rol V-32-2020, 
“Saavedra”, ordenó subastar el día 03  
de  Septiembre  de  2021,  a  las  12:00 
horas,  las acciones y derechos de doña 

Dina Elizabeth Saavedra Gutiérrez, 
radicados en sitio y casa ubicado Los 
Notros N° 1169, Lagunillas Dos, Coronel, 
correspondiente al lote N° 12, manzana 
21, inscrita a fojas 6533 N° 2687, Registro 
de Propiedad del CBR año 2018 de 
Coronel. Las inscripciones de herencias 
rolan a fojas 6533 número 2687 del 
Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coronel, del año 
2018, siendo su rol de Avalúo el Nº 2746-
3. El mínimo de posturas, será la suma 
de $39.000.000. Para participar en subasta 
deberá rendir caución, no inferior al 10% 
del mínimo fijado para el remate, por vale 
vista tomado exclusivamente por postor 
en banco de la plaza, a la orden del 
tribunal. Este vale vista deberá ser 
ingresado en la secretaría del tribunal el 
viernes precedente a la fecha fijada para 
la realización de la subasta entre las 9:00 
y 11:00 horas, previa coordinación con 

la Secretaria del Tribunal, informando 
correo electrónico y  un  número  
telefónico  válido  a  través  de  un  acta  
predeterminada  que  será  suscrita  por  
el  postor  e incorporada a la Carpeta 
Electrónica por el Ministro de Fe, 
conjuntamente con una copia del Vale 
Vista. El Ministro de Fe del tribunal al día 
siguiente hábil certificará las garantías 
suficientes que se hayan presentado, 
individualizando al postor, monto y 
antecedentes del vale vista. Verificado 
lo anterior, se remitirá correo electrónico 
a postor reiterando el día y hora del 
remate y la forma de conectarse por 
videoconferencia. Las garantías serán 
restituidas a quien no se adjudique lo 
subastado, el viernes siguiente a la fecha 
del remate, entre las 9:00 y 11:00 horas 
en secretaría del tribunal, previa 
coordinación con Ministro de Fe del 
Tribunal. La garantía presentada por el 

oferente adjudicatario se imputará como 
parte del precio. La subasta se realizará 
bajo modalidad de video conferencia 
en los términos que dispone el Acta N° 
13-2021 de la Excma. Corte Suprema 
de fecha 11 de enero de 2021: “Auto 
Acordado para los remates judiciales 
de bienes inmuebles mediante el uso de 
videoconferencia en tribunales” Para 
tal efecto el día y hora fijado para la 
subasta, todos los interesados deberán 
conectarse a la cuenta Zoom del 1° 
Juzgado de Letras de Coronel:  
https://zoom.us/j/93949675054   ID de  
reunión:  939  4967  5054. Será carga de 
interesados disponer de los elementos 
tecnológicos y de conexión para participar 
e incorporarse oportunamente a la 
audiencia de subasta. Demás 
antecedentes en la carpeta electrónica, 
en portal de consulta de causas del 
Poder Judicial.
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Duro escollo: 
UdeC en racha 
jugará la final 
de conferencia  
con Los Leones

El básquetbol de la UdeC 
avanzó con anticipación, pues 
ganó 3-0 su serie contra Puente 
Alto y esperaba rival. Del otro 
lado, Los Leones y Español de 
Talca no se daban tregua y llega-
ron igualados 2-2 al quinto jue-
go, disputado el sábado. Ahí el 
equipo felino fue contundente y 
se impuso por 95-63. 

De esta forma, la final de Con-
ferencia Centro se jugará entre 
UdeC y Leones, serie que arran-
cará este miércoles y jueves en 
la Casa del Deporte. La localía se 
trasladará a Quilpué el lunes23 
y martes 24, de ser necesario. Un 
posible quinto encuentro está 
programado para el 28. 

Este año, hay paridad entre 
ambos. La UdeC ganó 94-76 en 
la fase zonal, donde luego perdió 
57-77. En la fase nacional, UdeC 
ganó 72-67 de visita y cayó en 
casa por 73-74. UdeC viene tan 
en racha que de los últimos 14 
juegos, triunfó en13.

 FOTO: COMUNICACIONES UDEC

SORPRENDIÓ AL IMPONENTE SUBLÍDER DE LA ZONA SUR

L
os números de Colo Colo 
asustaban a cualquiera: 
llegaban con 7 victorias 
en 8 juegos y 41 goles con-

vertidos. A cualquiera, menos a este 
equipo de la UdeC que ya había dado 
pelea en el Monumental, cuando 
cayó 2-5, pero demostró que se po-
día hacer daño a las chicas del Ca-
cique. Ayer jugaron de igual a igual 
e, incluso, fueron capaces de sobre-
ponerse a un gol albo para igualar a 
la jugada siguiente. Empate notable 
de un equipo que aún tiene 5 impor-
tantes bajas y apuesta todo por lle-
gar de la mejor forma a playoffs. 

Las universitarias mantuvieron 
el equipo del año pasado, han sufri-
do las graves lesiones de Aravena, 
Padrón, Osores y otras figuras, por 
lo que semana a semana van en-
contrando su mejor once. Contra el 
Cacique, Nilson Concha alineó arri-
ba a Viviana Torres, acompañada de 
Francesca Caniguán y Constanza 
Reveco. Abrió la cuenta la pequeña 
Javier Grez, siempre incisiva, a los 
54’, pero el local no se desmoronó y 
emparejó de inmediato con tanto 
de Constanza Santander (55’). 

El Campanil se afianza en el cuar-
to lugar, que avanza a playoffs, con 
15 unidades y en la próxima jorna-
da recibirán a La Serena. 

 
Copiapó en la zona 
En tanto, los varones de la UdeC 

ven peligrosamente como sus riva-

Achicando distancias: UdeC 
logra empate ante Colo Colo

Campanil igualó 1-1 en el Ester Roa con gol de Constanza 
Santander. Esta tarde es el turno de los varones, que medirán 
fuerzas con el siempre difícil Copiapó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

pues se quedarán hasta el jueves, día 
que recibirán a Fernández Vial en el 
mismo Ester Roa, desde las 19 ho-
ras. También será con público, afo-
ro máximo autorizado de 7.400 es-
pectadores.

les suman y suman y no puede de-
jar que se escapen. El equipo de 
Hugo Balladares viene de empatar 
sin goles en una pobre presenta-
ción frente a Fernández Vial y esta 
tarde (19 horas) podrá jugar con 
público ante Copiapó. 

Un triunfo deja a los penquistas 
a solo 2 unidades del líder, que aho-

ra es Santa Cruz, con 26 puntos, se-
guido de Puerto Montt y Coquimbo 
con 25. Copiapó, de todo modos, 
está al acecho, con 20 puntos, pero 
dos partidos menos que podrían 
incluso meterlo en lo más alto de las 
posiciones. 

El viaje de los nortinos servirá 
justamente para ponerse al día, 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Esteban de Hungría, Roque

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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